

EL PABELLON CUBANO

Organo del Partido Revolucionario Cubano

REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

ADMOR., CONSTANTINO GÁLVEZ.

RESPONSABLE, LA DIRECTIVA.

AÑO I } San José de Costa Rica, lunes 24 de Febrero de 1896. { Num 19

Serie de 10 números \$ 1 00
Número suelto 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION:

6ª Av. O., N. 268—Apartado 219

EL PABELLON CUBANO

FECHA INMORTAL

En la vida de la humanidad en que suelen ser los siglos semanas y los años minutos de existir efímero, subsisten no obstante con imborrables caracteres aquellos en que se han desenvuelto acontecimientos trascendentales que varían las condiciones y encaminan por nuevos derroteros los destinos de los pueblos.

Por eso la Francia no olvidará jamás su 92 y las repúblicas de América ven fulgar radios en la noche del pasado la fecha de su emancipación, aquella en que por primera vez vislumbraron el porvenir desuncidos del ca-

rrero brutal y retrógrado de la tiranía. Por eso Cuba no olvida la fecha de su primer empeño, sino por la Libertad y el 10 de Octubre de 1868 es el día más grande de la vida colonial como el más amargo, es sin duda el 28 de Febrero de 1878 hora del desfallecimiento; y por eso el 24 de Febrero de 1895, día de la última y más formidable protesta, está destinado a lucir en las negras páginas de la historia colonial, y aún las brillantes páginas del heroísmo americano, porque no solo el éxito cercano coronará el empeño gigantesco, sino que además auna en su génesis el empeño de ser libre; el espartano despreció al poderío de la Nación dominadora cen quien hubo de patar exangüe: la desconfianza que había de vencerse en el ánimo ya resignado, para luchar por un futuro incierto, provisto sólo entonces por el sublime iluminado José Martí, y garantizada hoy por el

alma de granito del glorioso militar Máximo Gómez y asegurado por el insuperable patriotismo de los cubanos.

El 24 de Febrero es día inolvidable para los hijos de la Gran Antilla que ven muy cercano el triunfo de sus ideales; para los americanos por la desaparición de la tiranía de su suelo, creado para ser libre; para todo liberal por la emancipación necesaria y llena de promesas del pueblo esclavizado.

Ha trascurrido un año tan solo de esa fecha memorable, y, su mejor, su más completa festividad, es sin duda el espectáculo brillante que despliegan los separatistas cubanos; manto deslumbrador de heroísmo y constancia, bondad de acciones inmortales y esmaltado de grandes hombres, orgullo de su pueblo y de su raza.

En Cuba la revolución inmensa á la voz de un hombre destruye el empuje godo, enarbola su bandera estrella-

da en todos los campos, virtualmente sitia todas las ciudades, apresa pueblos y convoyes, destroza ferrocarriles, pulveriza fuertes y domina por todos los medios al viejo león iracundo. Fuera de Cuba, entre las gentes que comen el amargo pan del ostracismo, no pueden haber mayores demostraciones de civismo. Hoy se congregan todas las emigraciones para celebrar el grandioso día y sin excepción; todos los cubanos contribuyen con mayores ó menores sacrificios á la causa santa; todos, desde el ingeniero opulento que se llama Cisneros, ó el gran cerebro Sanguily ó Varona, ó el crítico eminente Merchán, ó el Médico ilustre Betances, Menocal, hasta el mísero tabaquero que da el diez por ciento de su exiguo jornal para hacerse patria.

Y con esos factores, con ese acuerdo de voluntades, con la ayuda material y moral de los simpatizadores, no tocará por cierto la mejor parte de la lucha á la Madre Patria.

Con el 24 de Febrero concluye casi la campaña de invierno en que España ofreció desplegar toda la actividad y energía de que pudiera disponer para exterminar los sublevados, y á nadie se le oculta que la victoria más completa de los nuestros ha sido el resultado terrible plan.

Maceo y Gómez, no contentos con derrotar á Campos, acuerdan reirse de Weyler en la misma RATONERA atrevimiento inaudito ó elocuente muestra de que no temen las garras del tigre, porque no las tenga al presente ó porque tengan ellos la seguridad de limárselas.

El 24 de Febrero de 1895 fué la aurora incierta, brumosa casi, de un día largamente esperado; hemos asistido á la mañana risueña y triunfal el 24 de Febrero de 1896; es algo más que una mañana y una aurora, y mentirían los cielos de la libertad y serían falsas todas las conjeturas si el 24 de Febrero próximo de 1897 no fuera la tarde plácida, sin nube que empañe el cielo deslumbrante, precursora del descanso del pueblo luchador.

SENSIBLE ACCIDENTE

Ya por el cable sabíamos la desgracia de que no dan cuenta los periódicos ofici les llegados en el último correo. La expedición que acaudillaba el Mayor General Calixto García Iñiguez, se fué á pique cerca de la costa americana cuando intentó lanzarse mar afuera.

Cinco víctimas hubo entre los expedicionarios al tomar las goletas que los condujeron á puerto 3 cubanos, un generoso francés, Capitán, químico, Jefe de la sección de explosivos del Capitán colombiano Gaetan. Se salvaron los restantes, co-

rriendo graves peligros el veterano militar.

Para nosotros es grave accidente la muerte de los señores Jaillais, Gaetan, Alberiche, Gómez y Beneth, á quienes toca puesto en el martirologio cubano, es inoportuna la pérdida de tiempo que implica la reorganización y la burla á la vigilancia española; pero por injerencias muy fundadas podemos asegurar que es mayor la bulla hecha por la prensa americana y española, que lo que en realidad se ha perdido.

El Pabellón cubano ofrece al distinguido caudillo y sus compañeros supervivientes la más ferviente enhorabuena por su afortunada salvación; y deposita su ofrenda de duelo en la movable tumba de los fallecidos á cuyas familias envía el más sentido pésame

24 DE FEBRERO A D.

Día de gloria para Cuba, aquel en que el pendón de la conquista, como marca de la esclavitud de un pueblo, tembló al grito de Patria, independencia ó muerte, y el en que lució de nuevo como astro fulgente que se lleva al corazón libre tras de sí la tricolor bandera que la generación del 68 levantó como respuesta, de que á un pueblo viril no se le puede mandar con el desprecio y la tiranía.

Se ocultó por algún tiempo el astro luminoso tras la nube del Zanjón, pero sus rayos potentes perforaron el manto que lo cubría y penetrando en los espíritus nobles, volvió á lucir en

POR no haber sabido oportunamente, se había dejado de incluir en la lista de los nombres de las señoritas que tomarán parte activa en la velada, el de la señorita Paula Briceño B.

Nos comunican que la velada se celebrará en la casa situada en la Avenida Central y Calle 23, á las 8 de la noche; y que las personas acreedoras á ello, que no hayan recibido invitación, echándole la culpa á la flaqueza de memoria ó impericia de los diligentes repartidores, se tomen la molestia de pasar por la calle 23, Sur, nº 30, de 12 á 4 p. m. á recogerlas.

NOTICIAS DE LA GUERRA DE CUBA.

Corren rumores de gran actividad entre los carlistas de Bilbao con motivo de la derrota de Martínez Campos, la cual les presenta la oportunidad de reclamar, con las armas, el derecho de los descendientes de don Carlos al trono de España.

El Presidente Cleveland tiene preparado un mensaje al Senado en el que se anuncia el reconocimiento inmediato de la beligerancia para los cubanos.

Dicho mensaje ha sido demorado en su presentación—según se asegura—hasta la llegada á la Isla del sucesor de Campos.

El general Gómez, según el

corresponsal del *World*, ha dado una proclama, fecha once del actual, que contiene cuatro artículos:

1º Que no hay necesidad de quemar más cañaverales.

2º Que esa orden se hace circular para que se respete.

3º Que se notifica á los hacendados que como intenten moler se les destruirán establecimientos y maquinarias.

4º Que pueden continuarse todos los trabajos agrícolas menos la molienda, bajo la protección de los jefes rebeldes.

El Senado de Albany ha aprobado unánimemente una proposición para que se pida al Presidente de esta república el reconocimiento de la beligerancia en favor de los cubanos.

El senador Mr. Call, del Estado de Florida, y Mr. Kile, de Dakota meridional, han presentado proposiciones para que se reconozca la beligerancia de los cubanos.

La asamblea de Albany unánimemente ha acordado dirigirse al Congreso y al Presidente de los Estados Unidos, para que reconozcan la beligerancia de los cubanos.

Créese que el Ministro español en Washington será destituido.

La legislatura de South Carolina ha pedido, por unanimidad, la beligerancia para los cubanos.

La opinión dominante en los círculos políticos de Washington es que la destitución de Martínez Campos es la señal de impotencia de España para vencer la revolución. Es creencia general

que la beligerancia ó la intervención de este país se imponen en breve.

El Presidente de esta república tiene entendido que España ha ofrecido á Inglaterra la venta de Cuba. Esta creencia ha despertado en este país sentimientos hostiles hacia la Gran Bretaña, asegurándose que si esto resultare, la guerra entre los Estados Unidos é Inglaterra es inminente.

POR CABLE

NOTICIAS RECIBIDAS AYER DOMINGO Á LAS 11½ A. M.

Habana, 12. — El Capitán General Weyler anunció los siguientes nombramientos: Segundo Cabo Teniente General, el Marqués de Ahumada, Comandante de las provincias de Pinar del Río, Matanzas y Habana, S. Suárez Valdéz; Gobernador militar interinamente: Federico Ochando; Jefe del Estado Mayor, el General Barges; Comandante del primer cuerpo del ejército en Santiago de Cuba, el General Pando, Comandante del 2º cuerpo del ejército en Puerto Príncipe; en Santa Clara las partidas de insurgentes al mando de Quintín Bandera, Machera, Mayady Alemán, Leoncio Vidal y Dello que estaban acampados el ocho de Febrero, cerca de Guaracabulla, distrito de Placetas, marcharon hacia Occidente; las

Los campos de Cuba, para alumbrar el camino de la dignidad á los flojos y canijos que olvidaban en el vivir cómodo la mancha que llevaban en la frente y avisarles que ya era tiempo, y así como en el 68 vino á los corazones la savia del honor, y al rostro los colores de la vergüenza; el 24 de febrero de 1895 se recordaron los héroes y se juró vengar á los mártires, no con la bajeza del crimen perpetrado en el indenfeso prisionero, sino en el batallar diario con las disciplinadas huestes europeas para demostrar al mundo que el patriotismo puede vencer la disciplina y libertar de un pueblo

El 24 de Febrero es prueba sublime que dió la generación presente, á los veteranos de la del 68, de que la juventud de hoy no ha olvidado su deber; ofreciéndole á la patria el brazo para defenderla y la existencia para romper las ligaduras que le sujetan en el servilismo, fecha imborrable en la historia de Cuba, página dorada en el libro de honor que redactan con su sangre los amantes de la Independencia Americana, y que humedecen las lágrimas de los hogares paternos, abandonados por el hijo amado, que tiene decoro y desea cumplir con lo que la dignidad y el deber, ordena: defender su cuna y dar libertad á su patria.

Saludamos el primer aniversario de fecha tan gloriosa, y en unión indisoluble, ayudemos á que no le falte á los que pelean por darnos hogar libre, las materias que destruyen los yugos impuestos á los pueblos.

Glorifiquemos á los héroes y

con flor de respeto y admiración veneremos á los martires y demostremos á los que existen nuestra gratitud.

E. A. de Q.

GACETILLAS

YA llegó el nuevo Capitán General de Cuba, con su correspondiente séquito de generales; según cuentan periódicos y cables no vastan los vapores para tanto pasajero como desea poner el mar como antemural contra sus ferocidades. Nos llama sin embargo la atención que Maceo no haya tomado pasaje en Pinar del Río ni Gómez se haya encastillado ya en la Maestra. Qué tramarán?

* *

INCONVENIENTES del momento nos obligan á variar de tamaño este número, no obstante el número de nuestras columnas no ha disminuido y lo que le falta en extensión le sobra en profusión de hojas. Esperamos que obviados pronto aquellos, volvamos de nuevo á nuestro pasado etc.

* *

PERDÓN.—La ausencia de nuestro Director que anda allá por la discutida Puntarenas aspirando brisas del Pacífico y calcinándose en los ardores de la costa, priva á nuestros suscritores de su valiosa cooperación y les obliga á aceptar lo único que podemos ofrecerles los incompe-

tentes sustitutos. Perdón pues á nuestros yerros que no serán muy prolongados porque afortunadamente el próximo domingo le tendremos entre nosotros.

* *

LA Velada Lírico Literaria que con carácter privado ofrece el Cuerpo de Consejo á cubanos y Costarricenses para conmemorar dignamente el 1^{er} aniversario de la Revolución Cubana, tendrá lugar esta noche.

Dada la animación que existe y lo escogido del Programa, es de suponer que quede brillantísima. Se dice que se bailará.

El local escogido es la nueva casa situada en la Avenida Central junto al Teatro. La hora en que dará principio será á las 8 p. m.

* *

HA sido nombrado Médico del 4^o distrito de esta Provincia nuestro compatriota el doctor Ramón Neyra Rover. Enviámosle nuestra enhorabuena.

OPORTUNO está el simpático colega nuestro, "El Diarito," en su remitido dedicado á los españoles residentes por estos lugares, porque si no mienten las crónicas, es cierto que no pocos libaron por la prisión del destructor de sus legiones, sin haber contado con que el Maceo encastillado les resultará Chamorro y médico. Lo que es la cerveza del otro no la toman ... NI CON PAPAS.

partidas Serafin Sánchez, Francisco Carrillo, Roloff, Mellia, Rodríguez y Rojas, que estaban acampando cerca de Santa Clara: también marchan hacia Occidente los miembros del Gobierno insurgente, incluyendo al Presidente Salvador Cisneros.

Al pueblo de Candelaria situado en la provincia de Pinar del Río, el Gobierno ha conferido el título de pueblo heroico á consecuencia de su valiente defensa contra los ataques de Antonio Maceo. Los pueblos de Managua y Maiz se han declarado en favor de la Revolución.

Habana, 13.—Despachos de Madrid anuncian que desde las recientes demostraciones hostiles acontecidas en la capital española, Martínez Campos ha rechazado el puesto de Presidente del Supremo Consejo de Guerra al cual fué nombrado por el Gobierno. Anuncia su intención de salir de España para acompañar á su hijo que va á Alemania á recuperar su salud.

Madrid, 13.—Un despacho de la Habana para El Imparcial dice que el Capitán General Weyler expresa mucho disgusto por la condición de asuntos que halló en Cuba. El enemigo estaba á nueve millas distante de la capital; la tropa española estaba desalentada. El

ejército estaba dividido en pequeños cuerpos, la caballería regada en toda la Isla en destacamentos insignificantes, la fuerza española no podía estar peor. Weyler manifestó que al principio tendría dificultades pero que á fuerza de actividad incansable esperaba vencer todos los obstáculos.

Madrid, 15.—Un despacho de la Habana para El Imparcial dice que Weyler ha ordenado á las aldeanas concentrarse en los centros de poblaciones, cualquiera que se halle en el campo después de una fecha fijada será considerado como insurgente.

Habana, 15.—Hoy entró á este puerto el navío de guerra español "Aleet" después de una larga inspección de las costas de la Isla; se dice que el General Suarez Valdez que desempeñaba el puesto de Vice-Gobernador General, será nombrado 2.º Comandante de Puerto Rico. Se dice también que el señor Calvo Núñez que desempeñaba el puesto de Srío. General del Gobierno durante el mando de Martínez Campos ha recibido puesto semejante en Puerto Rico bajo las órdenes del General Marín. Durante la semana pasada

varios autonomistas incorporáronse en las filas de los insurgentes; entre ellos se encuentran los alcaldes de Managua y San Antonio de las Vegas en la Provincia de la Habana. El "Criterio" el más antiguo órgano de los autonomistas publicado en Remedios, Provincia de Sta. Clara, ha sido suprimido. Notician de Santiago de Cuba, que los insurgentes destruyeron con dinamita un puente de ferrocarril situado en la línea entre este lugar y San Luis. Notician que el jefe de una banda de amazonas que tomó parte en varios encuentros acontecidos en la Provincia de Santa Clara, ha sido capturada. Un telegrama de Cienfuegos avisa, que la guardia civil la trajo presa de Roda; será trasladada á la Habana. Según parece ella atacó una pequeña población á la cabeza de sus amazonas y fué capturada después de una terrible lucha con la guardia civil. Los soldados tuvieron gran dificultad para desarmarla.

Habana, 16.—El viernes atacaron y tomaron posesión de Villa de Managua que dista 4 leguas de esta. La batalla dilató 40 horas, todos los voluntarios sirvientes con

los soldados de línea española pasaron al enemigo al principio del encuentro. El coronel Castillo que encabezaba los rebeldes fue ligeramente herido.

La toma de Managua causó gran sensación pues el HIGH LIFE de la Habana, allá tienen sus quintas; Weyler, ha cancelado todos los pasaportes de los corresponsales y ha notificado á los redactores de periódicos de no publicar ninguna noticia sino aquellas que llevan su visto bueno. El Corresponsal de periódico madrileño protestó la orden que fué expulsada la Isla; según informes españoles los rebeldes en la vecindad de Manzanillo tomaron posesión de un tren del Gobierno cargado de pertrechos y 400 reses destinadas para las tropas en Bayamo. El General García Navarro, está gravemente enfermo con fiebre, también está herido, ha depositado en el otro y ha entrado al hospital; el censor ha modificado los permisos de los corresponsales americanos para enviar informes, pero están obligados á depositar en el Palacio una copia en castellano de cada cablegrama que manden.

RECIBIDAS A LAS 4¼ p.m.

Washington 18.—En su informe al Departamento de

Estado el señor O. Williams, Cónsul de los Estados Unidos en la Habana, dice que hasta el 31 de Enero se ha recibido en la Habana solamente **2809** toneladas de azúcar de la cosecha de este año. en la misma fecha del año pasado se habían recibido **145337** toneladas. Mr. P. F. Hiatt, Cónsul de los EE. UU. en Santiago de Cuba, informa que los hacendados de esa provincia están moliendo aquella parte de su caña q' no fué quemada por los insurgentes. Acaba de llegar á Washington la copia de una carta del General Eloy Alfaro, Presidente de la República del Ecuador escribió á la Reina Regente de España suplicándole reconocer la autonomía de Cuba. Alfaro dice en su carta que su Gobierno no está obligado por la ley internacional de guardar neutralidad, pero no puede guardar silencio mientras los cubanos están reclamando su independencia. La carta no ha tenido ningún efecto sobre la actitud de España hacia Cuba y según parece no tendrá, pues España la considera como intervención en sus asuntos, sin embargo, ahora que el Ecuador ha tomado la maniobra es muy probable que las demás re-

públicas Centro y Sur Americanas harán algo con el fin de persuadir á España de dejar la lucha.

Madrid, 18.—Un despacho de la Habana para El Imparcial anuncia que las fuerzas revolucionarias están cambiando sus posiciones; Gómez camina hacia occidente y Maceo hacia oriente. El Gral Weyler dice: que el movimiento de los facciosos, le es indiferente, pues está resuelto á atacarlos donde quiera que los encuentre.

Washington, 18.—Las proclamas expedidas por el Gral Weyler han exasperado mucho al Presidente Cleveland, quien las califica bárbaras, que no están de acuerdo con los arreglos de guerra civilizada, pues no distinguen entre Cubanos y extranjeros. Weyler obliga á todo ciudadano á abandonar su propiedad y á vivir entre las filas españolas sin tomar en cuenta la conducta de aquellos que hasta la vez han sido partidarios leales de la causa Española. Según la Constitución liberal, la proclama del Capitán General Español si se encontrase fuera de las líneas españolas, á un ciudadano americano, será tratado como enemigo y sometido á un consejo de guerra.